

## EL HAMBRE

Hay muchos que no sufren hambre, que nunca la han sufrido. Para esos, todas las cosas andan bien, están en el mejor de los mundos, nada les significa el cúmulo de injusticias que a diario se cometen entre los hombres y todos los obstáculos se les allanan a sus pasos. Por eso, los privilegiados, aun cuando sean comprensivos y relativamente sensibles, y entiendan que hay algo que hacer, algo que transformar, no se apresuran; nada les urge. Pero los que sufren hambre, los que algunas veces la han sufrido, los que por diversas circunstancias hemos descendido a los más bajos grados de la miseria, levantando nuestra alma a los más altos estremecimientos del dolor, y hemos comparado con los desamparados, con los vencidos, con los exhaustos las vigencias sin pan y los sueños sin hecho, debemos sentir la urgencia de salvarnos, de salvar a todos, de traer pronto el bienestar a todos los hombres, para evitar la injusticia, para impedir el camino al mal, para que los hombres no se miren entre sí como lobos, para que todos cooperen fraternalmente en la regeneración de la especie, en la obra de la emancipación integral.

Sin embargo, los que más hambre sufren, los que más inclemencias soportan, quedan tan insensibles a lo que debería ser su dolor, como los mismos privilegiados. Son los vencidos, los incapaces de reaccionar, por que sus nervios han sido atrofiados. La continuidad del dolor les ha hecho pasar fases de resistencia, pero la costumbre de la miseria los ha adaptado y agnatan sin protestas, con mansa resignación, toda la infamia social de que son víctimas, y se convierten en algo peor que animales, por que hasta pierden la dignidad instintiva, orgánica, igual que esos perros sarnosos y vagabundos, flacos y de triste mirar, que humillados tranquean arrimados a las paredes de los artabales.

Por eso, los proletarios que aun conservan una llama de inteligencia, por débil que sea, que aun sienten en sus miembros el suave calor de la sangre, no deben resignarse pasivamente a los tormentos del hambre y a sufrir, en sus variados aspectos la miseria creada por la mala organización social.

Por dignidad, por propia conveniencia, deben reaccionar contra la miseria que les crea un injusto reparto de los bienes sociales, y en ningún momento han de pensar en someterse a esa fatalidad creyendo que es insalvable, por que antes haya habido otros que han sufrido miseria y hoy, cerca de ellos, haya otros que sufren males idénticos. No, la humanidad, en el transcurso de siglos, ha acumulado una ingente cantidad de recursos, una riqueza social inmensa, capaces de satisfacer integralmente las necesidades de todos, sin excluir a nadie, sin que nadie quedara olvidado padeciendo hambre de pan y sed de justicia. Si hoy todavía son incombustibles los hogares proletarios, en los que la desocupación, o los salarios bajos y los precios altos de las subsistencias, ha provocado una situación de miseria, por que miseria es esa terrible continuidad del hambre, no es por una causa insalvable, pesadamente fatal; es por que los productos del humano trabajo se distribuyen sin equidad, y hasta el mismo trabajo está mal organizado, perdiéndose así grandes energías que nadie aprovecha. Mientras un cinco por ciento de la humanidad trabaja en la producción de artículos útiles o nocivos y la mayor parte — empleados públicos, diputados, ministros, Presidentes, periodistas, curas, frailes, monjas, militares, estancieros, comerciantes, industriales, abogados, — sin trabajar, sin producir nada, viven fastuosamente, con todo lujo y comodidad, como parásitos. Además, — para que se comprenda de cuantos recursos dispone el hombre — solo en Inglaterra hay maquinarias que representan en su efectivo de producción el trabajo de 4 mil millones de hombres, que viene a ser casi el doble de todos los habitantes de la tierra.

Por que, entonces, permitir que el hambre nos haga presa y nos desprina, cuando hay otros que no trabajan, que nunca han trabajado y con exceso tienen satisfechas todas sus necesidades? ¿Por que, disponiendo de las máquinas que multiplican y facilitan el trabajo, una parte de la humanidad ha de trabajar hasta morir en prolongadas jornadas, no teniendo más derecho que el de cobrar unos miserables centavos, con los que apenas puede comprar pan para sus hijos y malvestirlos con andrajos? ¿Por que aceptar tranquilamente tanta infamia, tanta miseria, tanto dolor? ¿Por que no rebelarse y concluir con tal estado de cosas? ¿Por que no obrar prontamente, exigiendo el fin de la explotación capitalista, la desaparición de los intermediarios y libertarse también de la tutela oprobiosa de los políticos ladrones y los militares asesinos? Resignarse al hambre continuada, permitir que en el propio hogar la mujer y los hijos sean víctimas de la tuberculosis, de la escrófula, del raquitismo, por falta de alimentación, por falta de abrigo, por alojamiento malsano, es una indigna cobardía, es un rebajamiento de los valores de la especie a que pertenecemos, es una renuncia suicida que los proletarios no deben aceptar y que los hombres de buena voluntad no deben permitir.

Antes es preferible morir, por propio instinto de conservación es preferible morir. Y si nos disponemos a morir, si tenemos el valor de terminar con esta vida de sufrimientos y amarguras, por que no buscar antes los culpables más evidentes de tan gran desorden y de tanta iniquidad y responsabilizarlos y ajusticiarlos? ¿Si estamos prontos a ser heroicos, por que no lo somos de una manera práctica y útil e intentamos, aunque para ello haya que recurrir a la más sangrienta violencia, arrebatarse a esos culpables, la burguesía y el Estado, los privilegios excesivamente injustos de que gozan, en contra de los intereses de la humanidad?

Es una cuestión de decoro, de dignidad, de honrría, el no transigir un momento más con una situación como la que para el proletariado en este país, y cuyas causas directas y primordiales no están en la guerra, si no que radican en la mala organización económica-social que impera en la Argentina como en los otros países.

Es preciso convencerse de que la única salvación es la expropiación colectiva de los medios de trabajo y la reparación comunal de sus productos, sin intervención de autoridades rapaces o políticos traicioneros.

De otra manera, el hambre, la miseria, la ignorancia, continuará conspirando contra los verdaderos intereses de la humanidad, contra los intereses de cada uno de nosotros y permaneceremos siempre, como ahora, abocados a la desesperación de los días sin pan, de las noches sin techo.

(o)

## Comentarios

### Consejos colosales

El eclosión del periodismo criojlo se descalza con una buena porción de consejos, referentes a la actitud que deben observar los obreros, y también los capitalistas, en los conflictos que se susciten que deben ser lo más amistosamente posibles para bien de la zángana colectividad.

«Agradecemos nosotros en el alma los «concienciosos» consejos del colega, que tan colosalmente abarca los problemas sociales. Pero nos parece algo equívoco este «consejo» de que los sindicatos plastos que empiezan a usar los sindicalistas para solucionar los conflictos que surgen entre el Capital y el Trabajo, que, por otra parte, son enemigos irreconciliables.

Con toda la «scandidez» que es dado imaginar el sesudo autor del suelto: «Agitaciones obreras», aparecido en el «ecoloso», dice:

«De ahí que las huelgas, si bien constituyen motivos de trastornos pasajeros, no deben ser consideradas como una amenaza porque concurren, en definitiva, a la mejor armonía e inteligencia del capital y el trabajo. De ahí también, que el derecho de huelga haya merecido siempre, y siga mereciendo, el fomento de la opinión pública y de las autoridades. Pero frente a ese derecho se alza otro, igualmente respetable y no menos necesario al equilibrio social: la libertad de trabajo».

Nosotros opinamos que las huelgas constituyen una seria amenaza para el

régimen burgués, y consideramos absurdo pueda existir armonía alguna entre el explotador y el explotado. Las relaciones son impuestas por el Estado a los derechos que la sociedad tienen antagónicos derechos que defender. Por otra parte, ¿cuándo respetó el Estado el derecho a la huelga «reconocidos» por sus leyes fundamentales? El único derecho real, efectivo, es el derecho a gobernar, a explotar, a saquear a los que por voluntad o por fuerza admiten el tutelaje oprobioso del Estado: los obreros, súbditos de un emperador, de un rey o de un presidente, solo tienen deberes y su única libertad es la de morir y su única libertad es la de morir.

### Los morrocotudos

Estamos convencidos de que los «tribunales» de «El Diario» son los morrocotudos periodistas. Refiriéndose a las actuales huelgas y a la emigración forzosa de miles de trabajadores que vuelven a su país corridos por la miseria, «El Diario» de ayer, entre otras cosas, dice lo siguiente:

«Analizamos el fenómeno, que tiene abundantes aspectos contradictorios. Veamos alguno. Mientras estos hombres se alejan de nosotros, — fallida su esperanza, — otros hombres en el país se declaran en huelga caprichosa, artificial y política, desafiando los

bienes del trabajo. Estos huelguistas ganaban, por término medio, ciento cincuenta pesos mensuales. ¡No se hubieran ido esos viajeros de tener ese sueldo! No llevan a España aspiraciones de ganar tanto; para ganar en Europa trescientos francos, pesetas o liras, hay que ocupar en la sociedad puestos casi distinguidos; es esa cantidad, poco más o menos, la que gana un caudatario, al entrar en la carrera de juez, en los primeros años; un capitán del ejército, un oficial tercero de hacienda, un mecánico realmente inteligente que sea en la fábrica elemento directivo... Y los señores huelguistas, confiados en que la violencia y la tiranía sindicalista (!), mejorarán su ya buena suerte, se juegan esa posición, llevando en una mano un pliego de peticiones, que son amenazas, y en la otra una tea».

Las huelgas para estos señores ganarán sus todas caprichosas y artificiales... En la Argentina el obrero no tiene por ende, declararse en huelga, por que la cuestión social es un mito. Tenemos gobernante patriarcales y burgueses compasivos... con los animales. Vivimos en el mejor de los mundos, y los «agudadores» que «fabrican las huelgas» serán deportados a Tierra del Fuego o al último confin del Polo.

¡Teníamos que leer ciertos pasajes para poder medir la gran cantidad de desverguenza que poseen los periodistas burgueses!

## Las huelgas

### En la compañía Alemana Transatlántica de Electricidad

### La prepotencia capitalista y la acción obrera.

### La parcialidad del gobierno - Intransigencia de la empresa. - El paro se generaliza a otras dependencias de la compañía. Nuevos peticioneros.

### LAS HUELGAS EN SANTA FE. - Los panaderos y tranviarios de Rosario. - La agitación ferroviaria "Prácticas" sindicalistas.

### En Dock Sud

La torpe intransigencia de la Compañía Alemana Transatlántica de Electricidad contribuye a dar a este movimiento cada vez mayores proporciones, pues la actitud del gobierno, al facilitar a dicha empresa el personal suficiente para quebrar la huelga, solo determina en los obreros una mayor actividad y energía. El movimiento hasta ayer localizado al Dock Sud, tiende a extenderse a las demás usinas de la empresa, con lo que pondrá a esa despótica compañía en el duro trance de transigir, ya que el gobierno radical — que obliga a los maquinistas, foguistas y demás personal técnico de la armada a servir de carneros — no podrá proporcionarles el suficiente personal competente para atender todas las dependencias y usinas que proveen de luz y fuerza motriz a la ciudad y pueblos circunvecinos.

Se nos informa que los electricistas de las secciones Uruguay, Convención, San Juan y Puerto, se reunieron ayer para tratar sobre la huelga del Dock Sud y la actitud que asumirán frente al conflicto. Se cree que se plejearán a la huelga si a no se resuelve en los días de esta semana.

La policía empieza a presionar sobre el ánimo de los trabajadores haciendo estúpidas ostentaciones de fuerzas y deteniendo arbitrariamente a huelguistas, con lo que se pretende provocar desórdenes para que el gobierno tenga un pretexto para defender más descaradamente los intereses de la Compañía.

Ayer, el Dock Sud era un enorme campamento en el que el desplegaje de fuerzas policíacas, del ejército y de la marina había creó a cuantiosa que se trataba de preparar una invasión a un país enemigo o una expedición al desierto.

Está actitud parcial del gobierno y la provocación constante que la fuerza armada representa, traerá como consecuencia la excitación de los ánimos determinando en los obreros actos de violencia a fin de defender sus derechos desconocidos por esa empresa prepotente, y su dignidad, ofendida por los

brutos uniformados que no conocen más ley que la fuerza ni más justicia que la que impone el filo de los machetes. El gobierno de Irigoyen, tan conciliador en el conflicto ferroviario del Central Argentino, alegando razones de interés público y la garantía que los servicios de alumbrado requieren para evitar su entorpecimiento, se ha puesto incondicionalmente de parte de una empresa particular que ejerce su desmedida explotación sin ajustarse a ningún control y si únicamente a sus infames egoísmos. ¿Por qué el gobierno no da a la Compañía Alemana Transatlántica de Electricidad, como lo hizo con el Central Argentino, un plazo para que regularice los servicios, retirando todo el personal de la armada que actualmente realiza el trabajo de los huelguistas? Es por demás significativo el proceder del gobierno en uno y otro conflicto. Por que en ambos casos, el servicio que prestan la Transatlántica de Electricidad y el Central Argentino, son públicos y tan indispensable el uno como el otro para la vida de la población. ¿Qué intereses pueden determinar en el gobierno, este manifiesto parcialismo?

Grave es el momento que ha llegado al momento de que los obreros apelen al último recurso, dirigiendo su acción a perjudicar los intereses de la compañía, llegando si es posible a cortar, los principales conductores de luz y fuerza motriz, con lo que los carneros del Estado de nada servirán a esa empresa explotadora que realiza pingües ganancias a costa de su hambre. Cuando el Estado se pone incondicionalmente de parte de los explotadores, proporcionando les los medios para suplantar a los que se declaran en huelga exigiendo mejoras económicas, los obreros deben dejar a un lado las tolerancias y pacifismos y colocarse de frente a ese mismo Estado que les desconoce su más legítimo derecho. Los huelguistas del Dock Sud deben cambiar de táctica. La acción revolucionaria, el sabotaje, se impone como única y rápida solución. De lo contrario, la empresa será poco a poco suplantada con personal adiestrado, estrechándose todos sus esfuerzos, contra la

inconsciencia de los que en todo momento están dispuestos a servir de instrumentos a la avaricia de los logroterarios. Acción revolucionaria es lo que se necesita para obtener el triunfo, compañeros!

«El Pueblo», diario de los católicos, decía ayer que la policía tiene antecedentes de algunos agitadores que han intervenido en el movimiento de la Compañía Alemana. Y en un artículo llega a delatar a la policía a un obrero que fue deportado de este país por anarquista. Es para lo único que sirve ese órgano de los sacristanes, curas y beccas: para hacer de alcahuete a la policía.

Es ridículo el criterio general de la prensa burguesa, que todos los movimientos sociales los reduce a una simple cuestión de policía, alegando como causa de toda huelga la acción de los agitadores a quienes le atribuyen la misión de «fabricar» movimientos por el «placer» de perjudicar a los burgueses, que dicho está, son siempre muy buenos para con sus obreros. Se quiere con ello determinar la responsabilidad en uno o más individuos para justificar así la actitud parcial del gobierno frente a los litigios entablados entre el Capital y el Trabajo.

## LA CONTROVERSIA

### CON LOS CATÓLICOS

### Mañana publicaremos la contestación del compañero Montemayor

inconsciencia de los que en todo momento están dispuestos a servir de instrumentos a la avaricia de los logroterarios. Acción revolucionaria es lo que se necesita para obtener el triunfo, compañeros!

«El Pueblo», diario de los católicos, decía ayer que la policía tiene antecedentes de algunos agitadores que han intervenido en el movimiento de la Compañía Alemana. Y en un artículo llega a delatar a la policía a un obrero que fue deportado de este país por anarquista. Es para lo único que sirve ese órgano de los sacristanes, curas y beccas: para hacer de alcahuete a la policía.

Es ridículo el criterio general de la prensa burguesa, que todos los movimientos sociales los reduce a una simple cuestión de policía, alegando como causa de toda huelga la acción de los agitadores a quienes le atribuyen la misión de «fabricar» movimientos por el «placer» de perjudicar a los burgueses, que dicho está, son siempre muy buenos para con sus obreros. Se quiere con ello determinar la responsabilidad en uno o más individuos para justificar así la actitud parcial del gobierno frente a los litigios entablados entre el Capital y el Trabajo.

Los obreros de la usina, reunidos anoche en el salón Presidente Avellaneda, de Dock Sud, acordaron pasar un pliego general que precise todas las aspiraciones de los trabajadores de la usina y demás dependencias de la Compañía Alemana Transatlántica de Electricidad.

He ahí las cláusulas del nuevo peticionario:

Sueldo de 150 pesos mensuales para los fogoneros de carbón y leña, y 3 hombres para atender cada caldera de leña; un aguatero, un tirador de carbón y 6 fogoneros en cada sala que trabaja a carbón, no incluyendo bombas y guardafillos y motoristas; libertad amplia para regular los tiros cuando se cargan las calderas; que trabaje una caldera más de las que actualmente trabajan; contrapeso a las puertas de fuegos; centras y escorias que caigan al sótano; que los cables respecta a los fogoneros; cuando un fogonero se enferme será reemplazado por otro fogonero asociado.

Para todos los obreros que trabajan en la sala de las calderas: jornada de 8 horas, sueldo de pesos 120 mensuales; los días fríos igual que los fogoneros; no será despedido ningún obrero sin causa justificada.

Los mecánicos de la fábrica en general, de los tranvías, los mecánicos, herreros, carpinteros, electricistas y demás obreros de talleres piden lo siguiente:

Las 48 horas de trabajo por semana y el sábado por la tarde franco con el mismo jornal actual; el aumento de salario en la siguiente forma: para los de pesos 0.60 a pesos 0.90, el 25 por ciento más; no se podrá bajar a 0.20, el 30 por ciento; se compondrán como horas extras pasando las 44 horas y se pagará el 50 por ciento más; a la vez reclamamos mejor tratamiento moral de los superiores para con los obreros; no se podrá despedir a ningún obrero sin causa justificada.

Los obreros de la fundición y explotación piden lo siguiente:

Las cuarenta y ocho horas por semana y el sábado por la tarde franco con el mismo jornal actual; el aumento del salario en la siguiente forma: para los de 0.60 a 0.90 el 25 por ciento la hora y a los de 55 centavos \$ 20, el 40 por ciento; se comprenderán como horas extras pasando de las 48 horas y se pagará el 50 por ciento más; los domingos y días feriados se pagará el 50 por ciento más; no se podrá despedir a ningún obrero sin causa justificada; los contratos se harán en proporción al aumento pedido; no incluir el 50 por ciento sobre las ganancias de las contratas.

Los obreros de transporte de carbón piden lo siguiente: 8 horas de trabajo; el aumento de salario en la siguiente forma: para los mecánicos 25 por ciento; guincheros 15 por ciento; los turnantes 140 pesos mensuales, carbón pesos 4 por la jornada; 50 por ciento por las horas extras; personal suficiente para trabajar; dejar en sus puestos hijos al personal que pertenece a las máquinas.

Para los mecánicos el 25 por ciento de aumento para el jornal actual y para los guincheros el 15 por ciento.

Los motoristas y guardas piden lo siguiente:

Resguardo contra la intemperie; cambio o arreglo de los alerones; aumentar la potencia del foco que alumina la vía y el mejor funcionamiento de los salvavidas; colocar taberos que indiquen las paradas; las zortas para la escoria hay que ponerlas en condiciones de buen funcionamiento; aumento de horario para el recorrido de la fábrica del Dock Sud a Riachuelo y viceversa; mejor tratamiento moral por parte de los superiores; el jornal de ocho horas de trabajo reparado en dos turnos; 130 pesos mensuales y dos días de vacaciones; las horas extras se pagarán con un 50 por ciento de aumento; no se podrá despedir a ningún obrero sin causa justificada.

**Una victoria**

Los obreros de la fábrica de papel de Gilchrist y Cía. han ganado la huelga en toda la línea, obligando a los burgueses a aceptar las condiciones impuestas por los obreros.

Así se ganan las huelgas, sin la intervención de sindicalistas traidores ni autoridades mistificadoras!

Los obreros tienen en sus manos toda la fuerza y deben emplearla con energía e inteligencia.

**Gravedad de la situación**

Los últimos telegramas consignados en Santa Fe la situación es grave, habiendo solicitado el gobierno fuerzas del ejército al ministro de Guerra. Las fuerzas provinciales continúan acuarteladas y se niegan a obedecer las órdenes de sus jefes. Como se sabe, exigen el pago de sus haberes sin el menor atraso, y las demandas de pago no se accede a su pedido, declarando que abandonarán el servicio.

Los maestros de escuela están también dispuestos a abandonar sus tareas si no se les paga los meses atrasados que se les adeuda.

La situación se complica cada vez más y el gobierno solo atina a pedir recursos. Este es el único recurso con que cuentan los imbricés que en este país oficial de gobernantes.

**La policía provoca a los huelguistas**

Ayer la policía, en conmemoración de la jornada de ocho horas con el mismo salario para los obreros, aumento de salario para los oficiales, pesos 6; para los ayudantes, 4.50 por día; las horas extras, domingos y días feriados, se pagarán con 50 por ciento de aumento.

Los pines piden lo siguiente: la jornada de ocho horas con el mismo salario para todos los que ganan menos de 5 pesos por jornada; licencias de enfermedad y abundantes; 50 por ciento de aumento en las horas extras y días domingos.

Los seguros piden aumento de salario a pesos 120 mensuales.

Un artículo accidental establece que es condición indispensable que, para volver al trabajo tiene que ser aceptado íntegramente este pliego de condiciones y que todo obrero que no continúe en el movimiento deberá ser despedido.

**El pliego de condiciones**

El pliego de condiciones que más arriba publicamos, no ha sido aun pasado a la compañía, por haber recibido la comisión de huelga una comunicación de los obreros de las sub-usinas de esta capital, en la que manifiestan que están prontos a lanzarse a la huelga. Con ese motivo se agregó al pliego aprobado por la asamblea de ayer, en el Dock Sud, el pedido de los obreros de las demás dependencias de la Compañía Alemana Transatlántica de Electricidad.

En la asamblea efectuada ayer estaban presentes dos delegados de las sub-usinas de Bustamante y San Juan, sección medidores, ramales y conexiones, los que manifestaron que hoy sábado, a las 3 p. m., se reunirá todo el personal en el local de la calle Bartolomé Mitre 3174, para definir su actitud frente al conflicto. Es casi seguro que se plegarán a la huelga.

**En Montevideo**

Los obreros de las usinas y tranvías que la Transatlántica Alemana posee en Montevideo, se aprestan a secundar el movimiento de sus compañeros de aquí.

**Los traidores - La acción de los tartufos.**

Algunos trabajadores, influenciados por los sindicalistas, iniciaron en la asamblea de ayer en el Dock Sud el obstructivismo que siempre han acostumbrado.

Mocionaron que se nombrara una comisión con el objeto de entrevistarse con el presidente, y ya iban a dar por acordada dicha moción improcedente, cuando varios compañeros, velando por los intereses de los trabajadores—hablaron sobre las fútiles consecuencias de ese acuerdo—recomendando y recordando la anterior moción sindicalista, la rechazaron unánimes, decidiendo persistir en su actitud de resistencia intransigente, la única que les puede dar el triunfo.

**Hacia el Triunfo!**

Y prueba de esto es que la empresa C. A. T. E. ha solicitado una entrevista con los dirigentes de todas sus secciones dependencias, para tratar sobre probables arreglos, los que, si los obreros mantienen su actitud, han de darles plena satisfacción.

**SAN FERNANDO**

La huelga de serradores

Los capitalistas que carlotamente hacen cosas a los obreros una huelga que también hoy 22 días, todavía no han acordado todas las medidas de equidad y reparación.

Se recordará el triste papel que desempeñó el árbitro del Departamento Provincial de Trabajo, así como el ojo sin vínculo que pusieron al comandante Vega el lunes, olvidándose esa fierecilla que la calle y el cartel no son señales para apalar a mamá a los hombres.

A todo ello hay que agregar la eterna declaración hecha en «La Prensa» del martes, por la burguesía, intimando a los huelguistas a volver al trabajo, de lo contrario serían condenados a morir de hambre. Como estas declaraciones no amedrantaron a los obreros, los jueves han tendido nuevos lazos, rosos por la solidaridad y el buen criterio que anima a los huelguistas.

Esta nueva treta fue el nombramiento del doctor Requeque para que, sirviendo de árbitro; el mencionado doctor de filiación conservadora, dándose las de filitropo, hizo concurrir a su despacho la comisión de huelga propiéndole la aceptación de las mejoras que mediante su ingerencia, hacían los burgueses.

Las mejoras consistían en acordar a los peones todo lo pedido, y en vez del 20 por ciento, el 10 por ciento, pero los que se acordaron fueron 5 pesos, y los de cuatro pesos, las condiciones anteriores a la huelga.

Como se ve estas mejoras no podían satisfacer a los obreros, quienes en una asamblea general, reafirmaron el pliego en todas sus cláusulas. La valiente actitud de los huelguistas irritó los ánimos de la burguesía, haciendo que la cascada ciera, hiciendo a varios obreros, en momentos que se dirigían a sus domicilios, numerosos disparos, los que causaron el desorden en el blanco.

«No conformes» en atención a las vidas de los obreros, apelaron a un medio criminal, proponiéndose con el

lanzar en la cárcel a los traidores.

El nuevo plan fue prender fuego a algunas tablas viejas en el establecimiento por el mismo burgueses, a don García, apagado por el mismo cuando observó que el fuego tomaba incremento.

La nueva farsa no dió resultado por no haber en las inmediaciones ningún huelguista; ahora, en virtud de agotar todos los medios pretenden con la agresión local, lo que dará origen a graves trastornos si en ello se empeñan, para los huelguistas se mantienen con los ánimos que el primer día.

Adelante pues, que el triunfo está cercano.

**SANTA FE**

Las huelgas - El gremio de panaderos - Conflicto en el puerto. Otros noticias.

En Santa Fe se intensifica cada vez más la propaganda entre el elemento obrero. Alertados por el rápido triunfo obtenido por los ferroviarios y tranviarios, los demás gremios se apresan a la huelga exigiendo mejoras económicas. Como consecuencia de esta agitación se organizan los obreros en sociedades de resistencia, constituyendo la federación local, adherida a la F. O. R. A. que defiende los principios comunistas. El verdadero organismo revolucionario que en este país levanta en alto el rojo pendón de las reivindicaciones sociales.

El gremio de panaderos, que desde varios días está en huelga, se mantiene firme y decidido a hacer firmar a los dueños de panadería el pliego presentado, donde se exige mejoras que en otro tiempo disfrutaron y por culpa de su desorganización les fueron arrebatando poco a poco los voraces burgueses.

Desde hace cuatro días, la ciudad de Santa Fe carece de pan, pues el paro de los obreros panaderos es unánime. La intromisión patronal impide que se llegue a un acuerdo, y las gestiones del intendente han fracasado completamente, pues los huelguistas nada quieren saber de arreglos a uso sindicalista.

Ayer, después de varios días de huelga, reanudó el trabajo los panaderos de la municipalidad. El triunfo comenzó las luchas de estos obreros, que por su unión y entereza pudieron obligar a la municipalidad a conceder lo pedido en el pliego de condiciones. Mientras duró la huelga las calles permanecieron completamente llenas de basura y en el cementerio había varios cadáveres insesultos.

Los empleados de las dependencias de la administración del puerto presentaron ayer un pliego de condiciones en el que piden que se regularice el pago de sueldos. También piden disminución de horas de trabajo, dando un ojo hasta hoy a las 9. Si el pliego no es aceptado declararán la huelga.

Al salir ayer el vapor «Ceres» para Paraná, se declaró en huelga el personal de marineros del mismo y pidió la separación del capitán, pues éste lo trató malamente y es uno de los principales culpables de las condiciones de las dependencias presentadas por el personal de una determinada empresa, pues son los obreros los que deben discutirlos y aprobarlos sin necesidad de someterlos a la sanción de un tribunal.

Todas estas medidas arbitrarias, que toman los componentes del consejo, contra el espíritu federal y autonomista de la F. O. R. A., contribuyen a desvirtuar los fines que se persiguen.

Los obreros que trabajaban en las cuadrillas profesionales, organizadas por la municipalidad para salvar la situación de los desahuciados, se declararon también en huelga reclamando aumento en sus reducidos salarios. La intención, que como única medida, resolvió suprimir esas cuadrillas. También ha suprimido las raciones de pan y carne que se distribuían diariamente a los peones.

**ROSARIO**

Panaderos y tranviarios

Los obreros panaderos han emprendido una campaña contra la falta de higiene en las panaderías que, apesar de las ordenanzas municipales sancionadas al efecto, se encuentran en pésimas condiciones, representando un constante peligro para la salud de los consumidores. Como resultado de esta campaña será muy probable que el gremio de

panaderos se decida a presentar a los burgueses de panadería un pliego de condiciones exigiendo ciertas mejoras en el trabajo y aumento en los reducidos salarios que perciben.

Dadas las pésimas condiciones en que trabajan estos obreros, es de esperar que encaren resueltamente el problema, reivindicando las mejoras que en otro tiempo supieron conquistar en valientes huelgas. El carácter revolucionario de este gremio, debe ponerse de manifiesto en las circunstancias excepcionales en que la miseria azuaga a los parias obligándolos a entablar la lucha al voraz capitalismo, que espuela con la crisis, cada vez más prepotente y brutal.

Los obreros tranviarios también se apresan a ir a la huelga exigiendo mejoras a la empresa. Próximamente se reunirá para confeccionar el pliego de condiciones que será presentado a la compañía con un breve plazo para su contestación.

**La agitación ferroviaria**

“Prácticas” sindicalistas

La acción conciliadora de los comités de dirigentes de la F. O. R. y de «La Fraternalidad», ha estado muy importante al movimiento que se está haciendo estando en los ferrocarriles Central Córdoba, Pacifico, Oeste y Provincial. Es vergonzoso que, mientras los obreros se reunen en asamblea en las diferentes secciones, para tratar sobre las condiciones que impongan a las empresas ferroviarias, los miembros de esos consejos federales o directivos pasan el tiempo en conciliabulos estúpidos en las oficinas del ministerio de obras públicas, conociendo los conflictos que aun no se han producido o solucionados; vergonzoso que en nada benefician a los trabajadores.

Se ve en todos los trámites de los sindicalistas el propósito de matar el movimiento, pues a los cobardes mandonadores de esos díscolos organismos burgueses les asustan las medidas extremas, reduciendo la cuestión social a un simple intervencionismo o arreglo amistoso realizado entre los obreros y el burgués con los «buenos oficios» de representantes de la familia.

Es por demás sensible que los obreros ferroviarios toleen la dictadura de esa camarilla de vividores, que no hacen otra cosa que perder el tiempo en inútiles ramblaciones llevando la desamación y el desbande al seno de las secciones que, por su espíritu libertario, se resuelven a obrar sin esperar las órdenes del consejo supremo que funciona en la capilla de la calle Méjico.

Las secciones componentes de la F. O. R. F. deben conservar su independencia de acción, pues la actitud imperialista de los «consejeros» Mansilla, Rosario y demás sanguijuelas, es contraria a los principios federales, y a todo espíritu libertario. Los atribuciones que se otorgan los del consejo federal son a todas luces arbitrarias, pues no es posible admitir que por sí y ante sí se abroquen ellos la solución de conflictos que incumben a los obreros que los declaran y sostienen, prestándose a ser los intermediarios entre las empresas ferroviarias y los obreros que representan.

Ninguna autoridad tiene el consejo federal para mediar en pliegos de condiciones presentados por el personal de una determinada empresa, pues son los obreros los que deben discutirlos y aprobarlos sin necesidad de someterlos a la sanción de un tribunal.

Todas estas medidas arbitrarias, que toman los componentes del consejo, contra el espíritu federal y autonomista de la F. O. R. A., contribuyen a desvirtuar los fines que se persiguen.

**CONFERENCIAS**

**E. GRUPO LIBERIGIA STELO**

El grupo esperantista «Libérgia Stelo» ha organizado una conferencia para hoy sábado 8 de septiembre, a las 8.30 p. m., en el local de la biblioteca «Union Civilitario», Vélez, Sárfeld y C.

Esta conferencia estará a cargo de varios compañeros esperantistas.

**ATEÑERO R. DE V. CRESPO**

Invitamos a los compañeros a concurrir a la cuarta conferencia que se realizará hoy sábado, a las 8.30 p. m., en nuestro local Loyola 94. El camarada Isaac Kamblich, disertará sobre el tema: «El evolucionismo y Darwin».

**LIGA DE E. RACIONALISTA**

La conferencia que sobre Schubert debía dar hoy sábado, el prof. Jorge Guichuz Leguizamón en la escuela Presidente Roca, Libertad 581, queda suspendida. Esta conferencia se realizará el 29 del corriente mes.

Mañana domingo, a las 10 a. m., dará D. Orestes de Zeo en el Museo Nacional de Bellas Artes, la séptima conferencia del curso sobre Escultura que viene bajo los auspicios de esta institución. Disertará sobre: «El Retrato en Escultura».

**OFICIOS VARIOS, DE AVELLANEDA**

Continuando la campaña emprendida, esta sociedad realizará la 6.ª conferencia pública mañana domingo, a las 2.30 p. m., en la calle Pavón y Mitre.

**S. DE R. OFICIOS VARIOS (Zarate)**

La Sociedad de Oficios Varios, de Zarate, organiza una conferencia para mañana domingo, a las 2.30 p. m. Un delegado de la F. O. R. A. hará uso de la palabra en dicha conferencia.

**C. de A. I. por los presos por C. S.**

Este Comité ha resuelto organizar una serie de conferencias de agitación por nuestros presos, las que terminarán en un gran mitin.

He aquí la nómina de las conferencias organizadas:

Mañana domingo, a las 3 p. m., en el Riñanco y Corrientes y en Plaza Congreso.

Martes 11, a las 8 p. m., en B. de C. e Independencia.

Jueves 13, a las 8 p. m., en Plaza Flores.

Viernes 14, a las 9 p. m., en B. Mitre 3174, «Ateneo».

Sábado 15, a las 8 p. m., en Corrientes y Anchorena.

Domingo 16, a las 3 p. m., en Olavarría y Almirante Brown y en Parque Pacifico.

Martes 18, a las 8 p. m., en Pucú y entre las H. G. A.

Jueves 20, a las 8 p. m., en Cabildo y Juramento.

Sábado 22, a las 5 p. m., en Puerto Barracas.

Domingo 23, gran mitin.

Por nuestros hermanos sepultados en las mazmorras policíacas, todos los hombres, conscientes deben hacer acto de presencia en estas conferencias.

**Funciones y conferencias**

**PRO AVELINO ALARCON**

Mañana domingo a las 8.30 p. m., en el salón teatro «Tipográfica Bonaerense», San Juan 2644, la agrupación artística «Amor y Libertad», efectuará una velada artística y conferencia a todo beneficio del camarada «Avelino Alarcón», procesado a raíz de la última huelga de obreros panaderos—llevádose a escena el siguiente sumario: «Como resultado de esta campaña será muy probable que el gremio de

to dramático en un acto de Alberto T. Weisbach—Resaca—Concierto de guitarra, por los compañeros Basilio G. del Río y Roque Corletta, que ejecutarán las siguientes piezas: «Plegaria, «Dremlu» y «Fantasía»—El boeco dramático en un acto de Tito L. Poppa—Derecho de Amor—Conferencia por el compañero Pedro López—El compañero Pedro D. Pacheco recitará el monólogo: «Lucha Estéril».

Entrada general, 0.80 centavos.

**ORREROS NAVALES**

(Rio Santiago)

Hoy sábado, a las 8.30 p. m., en el salón teatro «Luz», esta sociedad de resistencia efectuará una función en el teatro dramático Zanetta-Guerrero, el que pondrá en escena el siguiente programa:

«Hijos del Pueblo», por la orquesta—Conferencia, por el compañero Pedro López—El drama en 3 actos y 6 cuadros, de Alberto Ghirardo: «El ma Guacha»—La comedia en un acto: «El recibio original».

Entrada para hombres pesos 0.60, mujeres y niños 0.30.

**CONFERENCIAS**

**E. GRUPO LIBERIGIA STELO**

El grupo esperantista «Libérgia Stelo» ha organizado una conferencia para hoy sábado 8 de septiembre, a las 8.30 p. m., en el local de la biblioteca «Union Civilitario», Vélez, Sárfeld y C.

Esta conferencia estará a cargo de varios compañeros esperantistas.

**ATEÑERO R. DE V. CRESPO**

Invitamos a los compañeros a concurrir a la cuarta conferencia que se realizará hoy sábado, a las 8.30 p. m., en nuestro local Loyola 94. El camarada Isaac Kamblich, disertará sobre el tema: «El evolucionismo y Darwin».

**LIGA DE E. RACIONALISTA**

La conferencia que sobre Schubert debía dar hoy sábado, el prof. Jorge Guichuz Leguizamón en la escuela Presidente Roca, Libertad 581, queda suspendida. Esta conferencia se realizará el 29 del corriente mes.

**OFICIOS VARIOS, DE AVELLANEDA**

Continuando la campaña emprendida, esta sociedad realizará la 6.ª conferencia pública mañana domingo, a las 2.30 p. m., en la calle Pavón y Mitre.

**S. DE R. OFICIOS VARIOS (Zarate)**

La Sociedad de Oficios Varios, de Zarate, organiza una conferencia para mañana domingo, a las 2.30 p. m. Un delegado de la F. O. R. A. hará uso de la palabra en dicha conferencia.

**C. de A. I. por los presos por C. S.**

Este Comité ha resuelto organizar una serie de conferencias de agitación por nuestros presos, las que terminarán en un gran mitin.

He aquí la nómina de las conferencias organizadas:

Mañana domingo, a las 3 p. m., en el Riñanco y Corrientes y en Plaza Congreso.

Martes 11, a las 8 p. m., en B. de C. e Independencia.

Jueves 13, a las 8 p. m., en Plaza Flores.

Viernes 14, a las 9 p. m., en B. Mitre 3174, «Ateneo».

Sábado 15, a las 8 p. m., en Corrientes y Anchorena.

Domingo 16, a las 3 p. m., en Olavarría y Almirante Brown y en Parque Pacifico.

Martes 18, a las 8 p. m., en Pucú y entre las H. G. A.

Jueves 20, a las 8 p. m., en Cabildo y Juramento.

Sábado 22, a las 5 p. m., en Puerto Barracas.

Domingo 23, gran mitin.

Por nuestros hermanos sepultados en las mazmorras policíacas, todos los hombres, conscientes deben hacer acto de presencia en estas conferencias.

**Funciones y conferencias**

**PRO AVELINO ALARCON**

Mañana domingo a las 8.30 p. m., en el salón teatro «Tipográfica Bonaerense», San Juan 2644, la agrupación artística «Amor y Libertad», efectuará una velada artística y conferencia a todo beneficio del camarada «Avelino Alarcón», procesado a raíz de la última huelga de obreros panaderos—llevádose a escena el siguiente sumario: «Como resultado de esta campaña será muy probable que el gremio de

panaderos se decida a presentar a los burgueses de panadería un pliego de condiciones exigiendo ciertas mejoras en el trabajo y aumento en los reducidos salarios que perciben.

Dadas las pésimas condiciones en que trabajan estos obreros, es de esperar que encaren resueltamente el problema, reivindicando las mejoras que en otro tiempo supieron conquistar en valientes huelgas. El carácter revolucionario de este gremio, debe ponerse de manifiesto en las circunstancias excepcionales en que la miseria azuaga a los parias obligándolos a entablar la lucha al voraz capitalismo, que espuela con la crisis, cada vez más prepotente y brutal.

Los obreros tranviarios también se apresan a ir a la huelga exigiendo mejoras a la empresa. Próximamente se reunirá para confeccionar el pliego de condiciones que será presentado a la compañía con un breve plazo para su contestación.

**La agitación ferroviaria**

“Prácticas” sindicalistas

La acción conciliadora de los comités de dirigentes de la F. O. R. y de «La Fraternalidad», ha estado muy importante al movimiento que se está haciendo estando en los ferrocarriles Central Córdoba, Pacifico, Oeste y Provincial. Es vergonzoso que, mientras los obreros se reunen en asamblea en las diferentes secciones, para tratar sobre las condiciones que impongan a las empresas ferroviarias, los miembros de esos consejos federales o directivos pasan el tiempo en conciliabulos estúpidos en las oficinas del ministerio de obras públicas, conociendo los conflictos que aun no se han producido o solucionados; vergonzoso que en nada benefician a los trabajadores.

Se ve en todos los trámites de los sindicalistas el propósito de matar el movimiento, pues a los cobardes mandonadores de esos díscolos organismos burgueses les asustan las medidas extremas, reduciendo la cuestión social a un simple intervencionismo o arreglo amistoso realizado entre los obreros y el burgués con los «buenos oficios» de representantes de la familia.

Es por demás sensible que los obreros ferroviarios toleen la dictadura de esa camarilla de vividores, que no hacen otra cosa que perder el tiempo en inútiles ramblaciones llevando la desamación y el desbande al seno de las secciones que, por su espíritu libertario, se resuelven a obrar sin esperar las órdenes del consejo supremo que funciona en la capilla de la calle Méjico.

Las secciones componentes de la F. O. R. F. deben conservar su independencia de acción, pues la actitud imperialista de los «consejeros» Mansilla, Rosario y demás sanguijuelas, es contraria a los principios federales, y a todo espíritu libertario. Los atribuciones que se otorgan los del consejo federal son a todas luces arbitrarias, pues no es posible admitir que por sí y ante sí se abroquen ellos la solución de conflictos que incumben a los obreros que los declaran y sostienen, prestándose a ser los intermediarios entre las empresas ferroviarias y los obreros que representan.

Ninguna autoridad tiene el consejo federal para mediar en pliegos de condiciones presentados por el personal de una determinada empresa, pues son los obreros los que deben discutirlos y aprobarlos sin necesidad de someterlos a la sanción de un tribunal.

Todas estas medidas arbitrarias, que toman los componentes del consejo, contra el espíritu federal y autonomista de la F. O. R. A., contribuyen a desvirtuar los fines que se persiguen.

**CONFERENCIAS**

**E. GRUPO LIBERIGIA STELO**

El grupo esperantista «Libérgia Stelo» ha organizado una conferencia para hoy sábado 8 de septiembre, a las 8.30 p. m., en el local de la biblioteca «Union Civilitario», Vélez, Sárfeld y C.

Esta conferencia estará a cargo de varios compañeros esperantistas.

se, no porque tuvieran conciencia de lo que nosotros llamamos derechos y deberes, sino que lo hacían así porque su instinto a ello les impelia, porque se sufre contrariando el instinto o la costumbre, y es instinto se impusieron por la fuerza de la selección natural, como bien lo demuestra Darwin. Los grupos de seres cuyos componentes se ayudaban más unos a otros, aunque individualmente sus componentes fueran algo inferiores, a aquellos con los cuales entraban en competencia o en lucha abierta tenían en el hecho de ayudarse mutuamente una ventaja que podía bastar para asegurarse el triunfo. Los insociales y poco sociales generaban y se extinguían; los más sociales dejaban siempre mayor número de descendientes que seguían perfeccionándose.

La estabilidad de una sociedad natural, o sea, formada por componentes o asociados que lo son, nada más que porque quieren, precisan ciertas normas expresas o tácitas, a las que comúnmente los individuos ajustan sus actos, y que a veces, por la fuerza o la violencia la mayoría les impone a los individuos recalescentes. De otra manera, si todos se atropellaran en la competencia por el alimento, no subsistiría ni una especie natural.

El ser social principia su vida repleta de ayuda positiva de sus padres y demás congéneres mayores. A más de muchos casos, al presentarse un obstáculo no está obligado a resolver por sí la dificultad, so pena de perecer, sino que puede imitar a sus congéneres haciendo lo que hacen ellos en ese preciso momento o lo que les ha visto hacer antes en ocasión parecida. Y como que el grado de desarrollo intelectual de los seres naturales es exactamente el mismo en una especie en un grupo, los menos inteligentes aprovechan la mayor inteligencia de otros imitándolos en sus ocurrencias átiles. Y de esa manera un acto ventajoso en tal o cual circunstancia, una serie de actos que se le han ocurrido a uno, se generalizan pronto en el grupo a que aquel pertenece. He ahí cómo la vida en sociedad favorece directamente e indirectamente el desarrollo de la inteligencia de los seres que viven.

Siendo así, como todo lo inducir a creer que así es en efecto, queda demostrado que hay que remontar el árbol genealógico del hombre hasta un antepasado reptil o anfíbio de la era secundaria para encontrar el ser antepasado del hombre, que no ser de la era social, no sabía de derechos ni de deberes y estaba completamente desprovisto de toda noción de justicia, no teniendo su voluntad oscura más obstáculos que el propio poder en relación con el exterior. Este ser, salido de un huevo, puesto por una madre, pensosa y más se acordó a él, se hallaba al nacer solo en el mundo, en medio de innumerables enemigos y siendo él a su vez d étopos ellos. Ese ser no era antropófago, pues no era hombre, y los hombres no existían en esa época; pero es obvio creer que cuando tenía hambre no dejaría de devorar a sus congéneres que, si hubiese conseguido atraparlos, se le habría de importar su especie si a familia conocía? Y si esas especies de seres se hubiesen tratado con el mismo respeto entre sí sus componentes y no obstante la gran mortalidad que necesariamente debía sufrir, subsistirían y aún subsisten seres semejantes fué y es, porque las hembras de esas especies ponían y ponían numerosos huevos, que no siendo eso haría tiempo que hubieran desaparecido.

Los mamíferos inferiores actuales, generalmente, muy prolíficos; pero no lo son nunca tanto como los reptiles y los anfíbios, y además luchan con grandes dificultades en la vida que con su cría se relaciona. Esas dificultades, en la era secundaria, eran por doquiera paluhadas monstruos espantosos y famélicos, deberían de ser necesariamente, mucho mayores que aquellas con las que luchaban los mamíferos actuales; y no las hubieran podido vencer, por mucho que fueran, si no hubiesen practicado el apoyo mutuo. Pero esto debía de empezar algún día y por algo. Si seres insociales se volvieran sociales, ello debió tener sus causas, que sin ellas no puede haber efectos. Y es posible y aun probable que las cosas hayan pasado como sigue.

Siendo esos mamíferos inferiores animales prolíficos, todos los crios de la misma hembra y de la misma pareja debían necesariamente, criarse uno al lado del otro, sin hacerse dañar por el otro.

«He aquí la nómina de las conferencias organizadas:

Mañana domingo, a las 3 p. m., en el Riñanco y Corrientes y en Plaza Congreso.

Martes 11, a las 8 p. m., en B. de C. e Independencia.

Jueves 13, a las 8 p. m., en Plaza Flores.

Viernes 14, a las 9 p. m., en B. Mitre 3174, «Ateneo».

Sábado 15, a las 8 p. m., en Corrientes y Anchorena.

Domingo 16, a las 3 p. m., en Olavarría y Almirante Brown y en Parque Pacifico.

Martes 18, a las 8 p. m., en Pucú y entre las H. G. A.

Jueves 20, a las 8 p. m., en Cabildo y Juramento.

Sábado 22, a las 5 p. m., en Puerto Barracas.

Domingo 23, gran mitin.

Por nuestros hermanos sepultados en las mazmorras policíacas, todos los hombres, conscientes deben hacer acto de presencia en estas conferencias.

**ORREROS NAVALES**

(Rio Santiago)

Hoy sábado, a las 8.30 p. m., en el salón teatro «Luz», esta sociedad de resistencia efectuará una función en el teatro dramático Zanetta-Guerrero, el que pondrá en escena el siguiente programa:

«Hijos del Pueblo», por la orquesta—Conferencia, por el compañero Pedro López—El drama en 3 actos y 6 cuadros, de Alberto Ghirardo: «El ma Guacha»—La comedia en un acto: «El recibio original».

Entrada para hombres pesos 0.60, mujeres y niños 0.30.

**CONFERENCIAS**

**E. GRUPO LIBERIGIA STELO**

El grupo esperantista «Libérgia Stelo» ha organizado una conferencia para hoy sábado 8 de septiembre, a las 8.30 p. m., en el local de la biblioteca «Union Civilitario», Vélez, Sárfeld y C.

Esta conferencia estará a cargo de varios compañeros esperantistas.

**ATEÑERO R. DE V. CRESPO**

Invitamos a los compañeros a concurrir a la cuarta conferencia que se realizará hoy sábado, a las 8.30 p. m., en nuestro local Loyola 94. El camarada Isaac Kamblich, disertará sobre el tema: «El evolucionismo y Darwin».

**LIGA DE E. RACIONALISTA**

La conferencia que sobre Schubert debía dar hoy sábado, el prof. Jorge Guichuz Leguizamón en la escuela Presidente Roca, Libertad 581, queda suspendida. Esta conferencia se realizará el 29 del corriente mes.

**OFICIOS VARIOS, DE AVELLANEDA**

Continuando la campaña emprendida, esta sociedad realizará la 6.ª conferencia pública mañana domingo, a las 2.30 p. m., en la calle Pavón y Mitre.

**S. DE R. OFICIOS VARIOS (Zarate)**

La Sociedad de Oficios Varios, de Zarate, organiza una conferencia para mañana domingo, a las 2.30 p. m. Un delegado de la F. O. R. A. hará uso de la palabra en dicha conferencia.

**C. de A. I. por los presos por C. S.**

Este Comité ha resuelto organizar una serie de conferencias de agitación por nuestros presos, las que terminarán en un gran mitin.

He aquí la nómina de las conferencias organizadas:

Mañana domingo, a las 3 p. m., en el Riñanco y Corrientes y en Plaza Congreso.

Martes 11, a las 8 p. m., en B. de C. e Independencia.

Jueves 13, a las 8 p. m., en Plaza Flores.

Viernes 14, a las 9 p. m., en B. Mitre 3174, «Ateneo».

Sábado 15, a las 8 p. m., en Corrientes y Anchorena.

Domingo 16, a las 3 p. m., en Olavarría y Almirante Brown y en Parque Pacifico.

Martes 18, a las 8 p. m., en Pucú y entre las H. G. A.

Jueves 20, a las 8 p. m., en Cabildo y Juramento.

Sábado 22, a las 5 p. m., en Puerto Barracas.

Domingo 23, gran mitin.

Por nuestros hermanos sepultados en las mazmorras policíacas, todos los hombres, conscientes deben hacer acto de presencia en estas conferencias.

**Funciones y conferencias**

**PRO AVELINO ALARCON**

Mañana domingo a las 8.30 p. m., en el salón teatro «Tipográfica Bonaerense», San Juan 2644, la agrupación artística «Amor y Libertad», efectuará una velada artística y conferencia a todo beneficio del camarada «Avelino Alarcón», procesado a raíz de la última huelga de obreros panaderos—llevádose a escena el siguiente sumario: «Como resultado de esta campaña será muy probable que el gremio de

se, no porque tuvieran conciencia de lo que nosotros llamamos derechos y deberes, sino que lo hacían así porque su instinto a ello les impelia, porque se sufre contrariando el instinto o la costumbre, y es instinto se impusieron por la fuerza de la selección natural, como bien lo demuestra Darwin. Los grupos de seres cuyos componentes se ayudaban más unos a otros, aunque individualmente sus componentes fueran algo inferiores, a aquellos con los cuales entraban en competencia o en lucha abierta tenían en el hecho de ayudarse mutuamente una ventaja que podía bastar para asegurarse el triunfo. Los insociales y poco sociales generaban y se extinguían; los más sociales dejaban siempre mayor número de descendientes que seguían perfeccionándose.

La estabilidad de una sociedad natural, o sea, formada por componentes o asociados que lo son, nada más que porque quieren, precisan ciertas normas expresas o tácitas, a las que comúnmente los individuos ajustan sus actos, y que a veces, por la fuerza o la violencia la mayoría les impone a los individuos recalescentes. De otra manera, si todos se atropellaran en la competencia por el alimento, no subsistiría ni una especie natural.

El ser social principia su vida repleta de ayuda positiva de sus padres y demás congéneres mayores. A más de muchos casos, al presentarse un obstáculo no está obligado a resolver por sí la dificultad, so pena de perecer, sino que puede imitar a sus congéneres haciendo lo que hacen ellos en ese preciso momento o lo que les ha visto hacer antes en ocasión parecida. Y como que el grado de desarrollo intelectual de los seres naturales es exactamente el mismo en una especie en un grupo, los menos inteligentes aprovechan la mayor inteligencia de otros imitándolos en sus ocurrencias átiles. Y de esa manera un acto ventajoso en tal o cual circunstancia, una serie de actos que se le han ocurrido a uno, se generalizan pronto en el grupo a que aquel pertenece. He ahí cómo la vida en sociedad favorece directamente e indirectamente el desarrollo de la inteligencia de los seres que viven.

Siendo así, como todo lo inducir a creer que así es en efecto, queda demostrado que hay que remontar el árbol genealógico del hombre hasta un antepasado reptil o anfíbio de la era secundaria para encontrar el ser antepasado del hombre, que no ser de la era social, no sabía de derechos ni de deberes y estaba completamente desprovisto de toda noción de justicia, no teniendo su voluntad oscura más obstáculos que el propio poder en relación con el exterior. Este ser, salido de un huevo, puesto por una madre, pensosa y más se acordó a él, se hallaba al nacer solo en el mundo, en medio de innumerables enemigos y siendo él a su vez d étopos ellos. Ese ser no era antropófago, pues no era hombre, y los hombres no existían en esa época; pero es obvio creer que cuando tenía hambre no dejaría de devorar a sus congéneres que, si hubiese conseguido atraparlos, se le habría de importar su especie si a familia conocía? Y si esas especies de seres se hubiesen tratado con el mismo respeto entre sí sus componentes y no obstante la gran mortalidad que necesariamente debía sufrir, subsistirían y aún subsisten seres semejantes fué y es, porque las hembras de esas especies ponían y ponían numerosos huevos, que no siendo eso haría tiempo que hubieran desaparecido.

Los mamíferos inferiores actuales, generalmente, muy prolíficos; pero no lo son nunca tanto como los reptiles y los anfíbios, y además luchan con grandes dificultades en la vida que con su cría se relaciona. Esas dificultades, en la era secundaria, eran por doquiera paluhadas monstruos espantosos y famélicos, deberían de ser necesariamente, mucho mayores que aquellas con las que luchaban los mamíferos actuales; y no las hubieran podido vencer, por mucho que fueran, si no hubiesen practicado el apoyo mutuo. Pero esto debía de empezar algún día y por algo. Si seres insociales se volvieran sociales, ello debió tener sus causas, que sin ellas no puede haber efectos. Y es posible y aun probable que las cosas hayan pasado como sigue.

Siendo esos mamíferos inferiores animales prolíficos, todos los crios de la misma hembra y de la misma pareja debían necesariamente, criarse uno al lado del otro, sin hacerse dañar por el otro.

«He aquí la nómina de las conferencias organizadas:

Mañana domingo, a las 3 p. m., en el Riñanco y Corrientes y en Plaza Congreso.

Martes 11, a las 8 p. m., en B. de C. e Independencia.

Jueves 13, a las 8 p. m., en Plaza Flores.

Viernes 14, a las 9 p. m., en B. Mitre 3174, «Ateneo».

Sábado 15, a las 8 p. m., en Corrientes y Anchorena.

Domingo 16, a las 3 p. m., en Olavarría y Almirante Brown y en Parque Pacifico.

Martes 18, a las 8 p. m., en Pucú y entre las H. G. A.

Jueves 20, a las 8 p. m., en Cabildo y Juramento.

Sábado 22, a las 5 p. m., en Puerto Barracas.

Domingo 23, gran mitin.

Por nuestros hermanos sepultados en las mazmorras policíacas, todos los hombres, conscientes deben hacer acto de presencia en estas conferencias.

**Funciones y conferencias**

**PRO AVELINO ALARCON**

Mañana domingo a las 8.30 p. m., en el salón teatro «Tipográfica Bonaerense», San Juan 2644, la agrupación artística «Amor y Libertad», efectuará una velada artística y conferencia a todo beneficio del camarada «Avelino Alarcón», procesado a raíz de la última huelga de obreros panaderos—llevádose a escena el siguiente sumario: «Como resultado de esta campaña será muy probable que el gremio de

se, no porque tuvieran conciencia de lo que nosotros llamamos derechos y deberes, sino que lo hacían así porque su instinto a ello les impelia, porque se sufre contrariando el instinto o la costumbre, y es instinto se impusieron por la fuerza de la selección natural, como bien lo demuestra Darwin. Los grupos de seres cuyos componentes se ayudaban más unos a otros, aunque individualmente sus componentes fueran algo inferiores, a aquellos con los cuales entraban en competencia o en lucha abierta tenían en el hecho de ayudarse mutuamente una ventaja que podía bastar para asegurarse el triunfo. Los insociales y poco sociales generaban y se extinguían; los más sociales dejaban siempre mayor número de descendientes que seguían perfeccionándose.

un grupo de militantes obreros se desprenden de la ciudad y llevan a los hermanos del campo, el grito de rebeldía. Es mucho el odio contra el burgués del que vaga por las campañas; no es solamente el labrador explotado y esquilmano por acaparadores y terratenientes; hay también una inmensa legión de vagabundos que vagan a la intemperie, famélicos, desesperados, para que aquel grito no fuera contestado atronadoramente. Y he ahí la revolución desencadenada desde las salvajes campañas chuecas, hasta el centro de la populosa Buenos Aires.

Resultado? No debe importarnos. De una revolución por la libertad, aunque sea un fracaso, quedará siempre clavado un jalón en los dominios del régimen.

He aquí un razonamiento que para muchos podrá ser una fantasía, tejida por una imaginación calenturienta y, sin embargo, para los burgueses que manejan las riendas del Estado, fué el peligro que temieron trocarse en realidad.

Edmundo EQUI

De Tierra Adentro

ASI SOMOS...

Lagira de Dominguez

Como se había anunciado, llegó a esta localidad el compañero Siberiano Dominguez, delegado de la F. O. R. A., y, después de la asamblea que celebramos los ferroviarios, dió su primera conferencia sobre la elevación moral de la clase trabajadora, haciendo un estudio sereno y concienzudo de los factores más importantes que han de actuar en la emancipación económica y social de los trabajadores. Al terminar diciendo que como el león, que vivía libre en las selvas porque antes había conquistado esa libertad, así también los trabajadores debemos conquistar nuestro bien estar; fué aplaudido frenéticamente por el auditorio.

El domingo, previa presentación por un compañero, ante una selecta concurrencia en la que se destacaban algunas mujeres y niños, inició su segunda conferencia, historizando las luchas sostenidas por la F. O. R. A., poniendo de manifiesto la entereza de aquellos hombres que con sinceridad y entusiasmo, desafiando las leyes de «residencia» y «defensa social», baldón de los hombres que vivimos en el siglo veinte, lucharon por la organización consciente de los trabajadores, que no solo aspiran mejoras para el estómago, sino que también, con una mirada al porvenir, donde la Humanidad, vivirá libre y feliz, ajustándose solo a las leyes naturales. Hizo luego un estudio de la ineficacia de las leyes protectoras de la mujer y el niño, por cuanto en la sociedad actual, estamos los hombres colocados ante la disyuntiva de trabajar o morirnos de hambre, incitando a los trabajadores a capacitarse, suprimiendo la taberna y el naipe por la biblioteca y el libro.

Terminó haciendo resaltar la actitud de los compañeros de Santa Fé, que tirando las muletas, pisoteando estatutos y despreciando intermediarios, supieron conquistar lo que no pudo hacer la Fraternidad, con su fracasado diputado al frente, en cinco años de lucha estéril, e invitando a todos los trabajadores a imitar a aquellos que provaron teher al mismo tiempo que un estómago, un cerebro que piensa...

El día 3, siguió viaje el compañero Dominguez, para 9 de Julio, donde no dudamos obtendrá otra impresión como la que llevó de ésta.

A la obra, compañeros!

Corresponsal

Mechita, sep. 3 de 1917.

BAHIA BLANCA

NUESTROS ACTOS

Una vez más la voz de los hombres que luchan por el advenimiento de mejores días, se ha sentido en las plazas públicas, anatematizando los males que flagelan a la clase trabajadora, y señalando el nuevo camino a seguir por aquellos parias que con un poco de capacitación quieren, ser dignos, quieren ser hombres, y se lanzan hacia la conquista de ese futuro.

El domingo próximo pasado, fué un día de jornada nuestra. Dos mítines se celebraron por estos lugares: el uno en la plaza Rivadavia de esta ciudad, y el otro en Punta Alta.

El realizado en Bahía, era patrocinado por la sociedad de Obreros del

Puerto, con la adhesión de las Oficinas Varios, Panaderos, y Carniceros, y con el fin de protestar contra la carestía de la vida, pero también se habló sobre organización.

Ante una concurrencia no menor de 700 personas, desfilaron por la tribuna los compañeros Carro, Perano y García; el primero hizo una reseña del objeto de estas conferencias, pues ésta era la primera de la serie que tienen proyecta las instituciones obreras citadas; luego, con viriles y vibrantes palabras, expresó su concepto en la lucha gremial a base de acción directa, frente a la forma legalitaria y de componendas como lo hacen los sindicalistas y socialistas, a quienes señaló como los obstaculizadores de la completa emancipación del proletariado.

Ocupó la tribuna Perano, quien en su extensa peroración, sintética y clara, puso de relieve las causas generatrices del hambre y las demás privaciones que soporta el productor, las cuales, dijo, hay que estirpar, cueste lo que cueste, por la acción constante de la fuerza obrera organizada en sus sociedades de resistencia.

A continuación, el camarada García disertó sobre los mismos temas, con muy buena coordinación clara y precisa, extendiéndose luego sobre los boicots aplicados a la «Cía. Argentina de Tabacos, Cervecería Quilmes y periódicos locales: «La Nueva Provincia», «El Siglo», y «Bahía Blanca»; a las ciudades compañías por su despotismo y explotación inhumana al proletariado que ocupan en la elaboración de sus productos, y a los segundos, por sus acusaciones solapadas y trastreras contra los obreros del puerto, al declarar la huelga que les legó un hermoso triunfo, y también después, cuando la toma de la «Casa del Pueblo», etc.

Todos los oradores fueron ruidosamente aplaudidos por sus exposiciones. Al final se repartieron manifiestos de las Federaciones R. O. A. y L. B., en donde dan el grito de alerta al proletariado, contra el crimen de la guerra y también del boicot a los diarios y compañías de que hablamos anteriormente.

Para bien de la organización y la propaganda, es imprescindible por lo muy necesarios, que los demás actos proyectados se lleven a la práctica periódicamente, estando seguros de que así se conseguirá dar vida a las instituciones obreras por los núcleos de obreros que ingresarán en su seno. Llegando por último a constituir una Federación local con las verdaderas sociedades de resistencia.

En Punta Alta, fué organizado el mitin por la Sociedad de Oficios Varios; desfilaron por la tribuna los camaradas Capuano y Corrales, los cuales, ante una concurrencia de más de 300 personas, disertaron por espacio de cerca de dos horas, sobre la necesidad de formar La Internacional de los Trabajadores sobre las bases comunista-anárquicas, para poder dar el golpe de gracia al desquiciado régimen burgués. Capuano, en su conferencia de una hora y media, se explicó en frases concisas sobre el por qué de la lucha gremial encaminada en la acción directa, para la total liberación de los males que pesan sobre el productor de la riqueza social; analizó también los defectos del régimen actual, para lo cual adujo razones biológicas de la conformación orgánica de animales irracionales, plantas y el propio ser racional. En fin, fué su peroración muy acertada, de la cual los presentes hacen muy buenos comentarios. Corrales tuvo en sus arengas fastidiosas, frases condenatorias para el despoja del nuevo zar de Rusia, Kerensky, al cual prestijo un trágico fin en manos del pueblo ruso, que no tardaría en pedirle cuentas de sus fechorías. También se refirió a los resultados prácticos que daría La Internacional Comunista, estando formada por la mayor parte de las organizaciones de los países, como es de suponer, y habiendo decisión y voluntad para la lucha a emprender.

En resumen, fué también este acto de gran provecho, pues el proletariado de Punta Alta, parece estar dispuesto a volver a reconstituirse sólida y potentemente como antes. CRONISTA B. Blanca, 3 de sep. de 1917.

Nota.—Se nos pasaba por alto el poner de manifiesto el proceder de los policacos del nuevo régimen radicaloide-sotanudo, deteniendo a tres compañeros que pegaban los manifiestos para el mitin, teniéndolos en la comisaría hasta las doce del día si-

guiente y dándoles la libertad sin mayormente decirles en la falta que habían incurrido: Creo que las sociedades harían muy bien en enviarle una nota protesta a ese Sr. Comisario que pretende molestarnos no sabemos incitado por quién.

MOVIMIENTO OBRERO

S. OBREROS PANADEROS

Esta sociedad de resistencia efectuará asamblea general del gremio el domingo 9, a las 8 a. m., en su local social, B. Mitre 3174, para tratar sobre la carga solidaria y poner en consideración la siguiente orden del día: Balance; Asunto Comité Propios; Carga solidaria; Asuntos varios.

Los obreros panaderos no deben dejar de concurrir a esta asamblea, pues así lo requiere el interés de todos.

OBROEROS ESCOBEROS

La Comisión de la Sociedad de resistencia Obreros Escoberos, invita a todos los obreros del gremio a la asamblea que se efectuará mañana domingo, a las 8,30 a. m., en su local Laprida 329, para tratar la orden del día: Lectura del acta anterior; Balance; Cuestión del gremio; Correspondencia, y conferencia.

SOCIEDAD OFICIOS VARIOS DE AVELLANEDA

La Comisión Administrativa de esta Sociedad, invita a sus asociados a la asamblea que se realizará mañana domingo, a las 8 p. m., en el local social, Pavón 112, para tratar la siguiente orden del día:

Las huelgas en el Dock Sud, informe de delegado; Nuestra actitud.

Se pide encarecidamente la presencia de uno de los delegados de la F. O. R. A. en Dock Sud a esta asamblea—llada la importancia de la orden del día a tratarse, se encarece puntualidad y propaganda.

MAQUINISTAS DE CALZADO Y AVEZOS

Frente al fracaso de la proyectada centralización y unificación de los sindicatos de la industria del calzado, la comisión de esta sociedad invita a los maquinistas de calzado, socios y no socios, a la asamblea extraordinaria que se efectuará mañana domingo, a las 8,30 a. m., en nuestra secretaría Méjico 2070 (altos), para tratar la siguiente orden del día: Renuncia de la C. Administrativa; Nombraimiento de nueva Comisión; Reconsideración de la autonomía; Asuntos varios.

PINTORES UNIDOS

Esta sociedad de resistencia efectuará asamblea general extraordinaria hoy sábado, a las 8:30 p. m., en su local, Bartolomé Mitre 3174, para tratar sobre la actitud que debe asumir el gremio frente a los atropellos policiales. Dada la importancia de los asuntos a tratar esperamos la presencia de todos los pintores.—La Comisión.

dos los pintores.—La Comisión.

La sociedad de «Pintores Unidos», de la capital, invita a todos los pintores de la ciudad de Avellaneda, Lanús, La Mosca, Valentín Alsina, Piñeiro, Sarandí, Villa Dominico, Wilde y Bernal, al local de la sociedad de Oficios Varios de Avellaneda, en la calle Pavón 112. Esta tiene por objeto dejar constituida la sociedad de Pintores Unidos de esta localidad. Todo el que simpatice con la organización debe concurrir a este llamado mañana domingo, a las 9 a. m.

UNION E. DE U. DE CORREOS Y TELEGRAFOS

Esta institución ha trasladado su secretaría a la calle Alberti 67, a donde en lo sucesivo debe ser enviada toda correspondencia.

UNION REPARTIDORES DE PAN

Se invita a la comisión administrativa para el lunes 11, a las 8 p. m., en Bartolomé Mitre 3174, para tratar un asunto de importancia.

Se pide al compañero Morán concurrir a esta reunión.

BAHIA BLANCA

S. DE OFICIOS VARIOS.

La sociedad obrera de resistencia Oficios Varios, invita a todos los compañeros, socios y no socios, a la asamblea que se realizará hoy sábado, a las 8 p. m., en su local social, Saavedra 234, para tratar la siguiente orden del día: Lectura del acta anterior; Presentación del balance; Renuncia del secretario; Asuntos varios; Conferencia por un compañero.

Se recomienda puntual asistencia.

NOTAS VARIAS

BIBLIOTECA LUZ Y CIENCIA.

Esta biblioteca pide a los centros, grupos y a todos los que edilen periódicos, envíen un ejemplar para su mesa de lectura, Matheu 1172.—Bs. A.

BIBLIOTECA INTERNACIONAL

La comisión administrativa invita a sus adherentes a la asamblea que se efectuará mañana domingo, a las 8 p. m., en su local Billingham 843, para tratar asuntos de sumo interés.

Se pide a los componentes puntual asistencia.

CENTRO DE P. L. DE BELGRANO

Un grupo de compañeros de esta, invita a todos los que simpatizan con la obra del Centro de E. Sociales, a la reunión que se efectuará el lunes 10, a las 8 p. m., a objeto de dejar constituido dicho centro.

Compañeros: Teniendo en cuenta la obra fructífera de este centro, no escapará al criterio de los ex componentes la necesidad de su reorganización.

CENTRO JOVENES UNIDOS

Este centro realizará asamblea hoy

sábado 8, a las 8 p. m., en su local social, calle Remedios 3863, Floresta, para tratar asuntos de importancia. Los compañeros que prometieron su ayuda moral y material debé acudir a esta asamblea.

ADMINISTRATIVAS

A los agentes

Avisamos a los compañeros agentes que en los primeros días de la próxima semana, recibirán las planillas con la nómina de los suscriptores, las que deben ser llenadas según el último mes que paguen, debiendo hacer el envío antes del 25. — El Administrador.

A los cobradores

El Comité Administrativo de LA PROTESTA, invita a los compañeros encargados de la cobranza del diario, a la reunión del martes 11, a las 8,30 p. m.

Se encarece concurren con sus respectivas planillas, al objeto de incluir suscriptores.

Por el Comité

El Secretario.

CENTRO DE E. SOCIALES (Caballito Sud)

Este centro invita a los socios y no socios a la gran asamblea a realizarse hoy sábado, a las 8 p. m., en su local social, para tratar la siguiente orden del día: Lectura del acta anterior; Balance; Correspondencia; Asunto local, y Asuntos varios.

Nota. — Como este centro piensa cambiar de local, se pide a los compañeros tengan a bien concurrir, de lo contrario, pasaremos a borrarlos del centro. — La Comisión.

PERSONAS BUSCADAS.

Se pide a la madre de Cervantes Parrón pase por esta imprenta por un asunto urgente.

Se desea saber la dirección de Francisco Segovia, que se supone se encuentra en Chile. Dirigirse a N. Pippi, Humberto 1.0, 1175.

Se desea saber el paradero del camarada Antonio de Sosa Palma, que hace tres años se encontraba en La Plata y se ausentó al Brasil, Dirigirse a Manuel Rita, calle 4, núm 669, La Plata.

Juan V. Blanco, desea saber la residencia de los compañeros Manuel García y Primitivo Maderal, los cuales residen en Quilmes el año pasado. Dirigirse a V. Sársfield 315, Rosarío de Santa Fe.

Ayuda mutua

Un compañero que se encuentra en la última miseria, de oficio carpintero, desea trabajar a domicilio, en reparación de muebles y carpintería en general. Dirigirse a F. Pellicero, calle Leonés 4627.

Difundid LA PROTESTA

Boicot a la Compañía A. de Tabacos y a la Cervecería Quilmes. Solidaridad, trabajadores!